
Actualmente son 6 los que están 
dispuestos en toda la Región. 

El impacto que pueden tener los 
Panamericanos en la formación  
y aparición de nuevos talentos
DEPORTES PÁGS. 14-15
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Abaroa y Reyes 
comandan paso a tres 
nuevas finales en  
San Pedro de la Paz
Penquistas avanzaron con sus respectivos 
binomios y hoy caerán primeras medallas 
en aguas sampedrinas. Francisca Crovetto, 
en tanto, logró primer oro chileno en los 
Juegos.
DEPORTES PÁG. 16

Reposición de Puente Perales 
incluirá alargar 400 metros 
del corredor de avenida Colón

PROYECTAN INICIAR OBRAS EN PRIMER SEMESTRE DE 2024 Y SE EXTENDERÁN POR 18 MESES

Desde el Servicio de Vivienda y 
Urbanismo se indicó que actual-
mente se encuentra el nuevo via-
ducto en su fase de diseño consi-

derando, además, la ejecución de 
400 metros lineales de vialidad 
que se conectarán con el 
Corredor de Transporte Público 

de Avda. Colón, inaugurado el 
año 2014.  
Y es que la reposición del puente 
será la primera de tres etapas, 

siendo las dos siguientes la 
extensión del corredor de trans-
porte público desde Colón, a la 
altura del Puente Perales, hasta 

su unión con avenida Paicaví, en 
un tramo que se prolonga por 4,6 
kilómetros.

Iniciativa forma parte de la intervención de Avenida Autopista en toda su extensión.

CIUDAD PÁGS. 8-9

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 12

Más de 7 mil personas participaron en el desfile por aniversario 473 de Concepción
CIUDAD PÁGS. 5-7

Hasta 3 toneladas 
mensuales de 
alimentos se 
esperan recuperar 
con  microbancos 
en Biobío 

 FOTO: SEREMI DESAROLLO SOCIAL

EDITORIAL: NO SÓLO SE TRATA DE BUSES ELÉCTRICOS
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. SILVIA MARTÍNEZ GORRICHO 
Académica de FACEA UCSC

Recientemente, Claudia Goblin 
fue galardonada con el premio Nobel 
de Economía por su aporte en la com-
prensión de la inserción laboral de la 
mujer y la brecha salarial de género. 
A pesar de que el salario promedio de 
los hombres en Gran Bretaña es un 
29% más alto que el de las mujeres, la 
brecha de género prácticamente de-
saparece una vez se ajustan los datos 
por nivel de educación, sector, tama-
ño de la empresa y cargo. 

Según Goblin, la brecha salarial es 
una consecuencia de la elección to-
mada libremente en pareja por los in-

programa “La familia del futuro: una 
política socialista para la familia” que 
establecía la independencia como un 
derecho humano fundamental: el in-
dividuo es un ser autónomo y puede, 
si así lo quiere, tener una familia, pero 
puede liberarse de “las cargas familia-
res”, que generan dependencia” (Ma-
rio Silar, 2016). 

Las consecuencias sociales fueron 
funestas: altos índices de suicidio, 
creciente demanda de bancos de es-
perma, etc. “En la actualidad, uno de 
cada dos suecos vive sólo (la tasa 

más elevada del mundo), y uno 
de cada cuatro suecos muere 

en soledad y lo que es más estre-
mecedor, nadie reclama su cuerpo” 

(Mario Silar, 2016). 
El programa consiguió eliminar la 

brecha salarial pagando un costo ex-
cesivo. En palabras del célebre soció-
logo Bauman “los suecos han perdi-
do las habilidades de la socialización. 
Al final de la independencia no está 
la felicidad, está el vacío de la vida, la 
insignificancia de la vida y un aburri-
miento absolutamente inimagina-
ble”. 

Aprendamos del caso sueco y fo-
mentemos la familia equitativa.

lares puede ser muy difícil. Así que 
uno sólo toma el trabajo con el au-
mento. Si la pareja es un hombre y 
una mujer, se crea una desigualdad 
de género porque suele ser ella quien 
renuncia a los 30 mil dólares”. 

Actualmente, el reparto de la car-
ga de trabajo doméstico y crianza de 
los hijos no es equitativo: al recaer en 
mayor medida sobre las mujeres, és-
tas demandan una mayor flexibilidad 
laboral, lo que, a su vez, penaliza el sa-
lario por hora que pueden llegar a 
percibir. Goldin señala una medida 
remedial: que los hombres se 
impliquen más en el hogar y 
en la crianza de sus hijos. Un re-
parto más equitativo de las tareas 
del hogar, implicará una demanda 
similar de flexibilidad entre hombres 
y mujeres, eliminando la brecha sala-
rial. 

Otra alternativa aboga por exal-
tar una “libertad sin vínculos”, al per-
cibir la familia como un impedimen-
to para el desarrollo profesional de las 
mujeres. Por ejemplo, el gobierno 
sueco persiguió un ideal de indepen-
dencia en 1972, apostando por el de-
sapego de las estructuras familiares 
anticuadas. Para ello, implementó el 

dividuos para su propia satisfacción: 
“Pongamos el caso de una pareja con 
hijos; ambos, igual de educados y ca-
pacitados, que trabajan 40 horas se-
manales y ganan 100 mil dólares 
anuales. Pongamos que les ofrecen un 
aumento de 30 mil dólares más si es-
tán disponibles a cualquier hora para 
trabajar o atender a un cliente, lo mis-
mo si lo llaman a las doce de la noche 
que un domingo. La pareja dice «Los 
dos no podemos aceptar ese trabajo 
porque tenemos hijos; o renuncia-
mos a esos 30 mil dólares o los toma 
uno solo». Renunciar a esos 30 mil dó-

La brecha salarial  
y la familia

IVÁN VALENZUELA  
Administrador Regional

La Región del Biobío ha dado un 
paso audaz, desafiando las conven-
ciones en educación y tecnología, 
con un hito de gran trascendencia en 
Chile: el lanzamiento del primer Doc-
torado en Inteligencia Artificial de 
Sudamérica. 

Este doctorado, respaldado por 
una inversión de 2.500 millones de 
pesos chilenos del Gobierno Regio-
nal del Biobío, se destaca por ser una 
iniciativa interuniversitaria sin pre-
cedentes, impulsada por una alian-
za de cuatro instituciones académi-
cas de renombre: Universidad de 
Concepción, Universidad Católica 
de la Santísima Concepción, Uni-
versidad del Bío Bío y la Uni-
versidad Santa María. 

La razón detrás de este ambi-
cioso proyecto es cristalina: satisfa-
cer la creciente demanda de profe-
sionales altamente capacitados en 
inteligencia artificial. Este campo de 
la tecnología no solo está en constan-
te expansión, sino que también pro-
mete transformar sectores vitales, 
desde la manufactura hasta la sa-
lud, la educación, la agricultura y la 
sustentabilidad. 

El doctorado ha sido diseñado 
para graduados de diversas discipli-

esencial para una región más próspe-
ra y sostenible. El lanzamiento del 
Doctorado en Inteligencia Artificial 
es un logro que merece ser aplaudi-
do, no solo en la Región del Biobío, 
sino en toda Sudamérica. La región 
está lista para liderar la revolución de 
la IA y se convierte en un faro de es-
peranza para la educación y la tecno-
logía en la región. En un mundo cada 
vez más impulsado por la tecnología, 
esta iniciativa será fundamental para 
abrazar el futuro con confianza y de-
terminación. ¡Felicitaciones al Biobío 
por este salto cualitativo en inteli-
gencia artificial!

nas que deseen adentrarse en el emo-
cionante mundo de la inteligencia 
artificial y contribuir con soluciones 
innovadoras adaptadas a las necesi-
dades locales y nacionales. El lanza-
miento de este doctorado no solo re-
presenta un evento de gran relevan-
cia para la educación superior en la 
región, sino también demuestra un 
firme compromiso con el liderazgo 
en el desarrollo tecnológico. Este pro-
grama no solo se enfoca en impartir 
conocimientos avanzados en técni-
cas de IA, sino que también aborda 
los aspectos legales y éticos, garanti-
zando que los profesionales forma-

dos estén preparados para afron-
tar los desafíos del futuro. 

El Doctorado en Inteligen-
cia Artificial en el Biobío no solo 

responde a esta creciente demanda 
de conocimiento, sino que también 
aborda los desafíos asociados con la 
IA. Este programa no solo represen-
ta una inversión en el futuro de los 
participantes, sino también en el fu-
turo del Biobío. A través de la forma-
ción de capital humano avanzado, 
beneficiará a profesionales y entida-
des públicas y privadas que buscan 
mejorar su desempeño. 

La inteligencia artificial ya ha de-

jado huella en nuestras vidas diarias, 
desde la personalización de anun-
cios hasta asistentes virtuales y tra-
ducciones automáticas. Sin embar-
go, según una encuesta realizada 
por VTR Claro en octubre de 2023, 
el 45% de las personas mayores en 
Chile aún siente temor hacia esta 
tecnología. 

Este doctorado es más que un pos-
grado académico; es un compromi-
so con el crecimiento sostenible y la 
reactivación económica en la Región 
del Biobío. Además, está en sintonía 
con la Estrategia Regional de Desa-
rrollo, lo que lo convierte en un pilar 

El salto cualitativo en 
Inteligencia Artificial

La mañana de este domingo falleció el 
animador de televisión, Enrique Maluenda, 
a los 88 años. El deceso fue confirmado por 
su hijo, Rodrigo Maluenda, quien a través de 
redes sociales confirmó que su padre presen-
tó problemas de salud hace algunas semanas, 
empeorando su situación en los últimos días. 

 
Rodrigo Maluenda  
@MaluendaRodrigo 
“Con profunda pena y una tristeza que nos 
tiene destrozados, hoy a las 09.30 hrs. falleció 
mi querido viejo Enrique Maluenda. Será ve-
lado en PARROQUIA NUESTRA SEÑORA 
DE LAS MERCEDES - LOS CASTAÑOS en 
Av. VITACURA 7401. Todos serán bienveni-
dos! Partió ya un gran chileno!!”. 
 
Camila Vallejo Dowling  
@camila_vallejo 
“Hasta siempre Enrique Maluenda, un gi-
gante del espectáculo que acompañó a ge-
neraciones de chilenos/as a través de la tele-
visión y la radio. Su legado y carisma per-
manecerán en la historia de nuestro país. 
Desde Segegob enviamos nuestras más sin-
ceras condolencias a sus familiares y seres 
queridos”. 
 
Alberto Plaza  
@albertoplaza 
“Recuerdos imborrables de tantos programas 
en que fui recibido con un cariño entrañable. 
Adiós al gran Enrique Maluenda. Buen viaje 
y gracias por tanto, maestro. QEPD”. 
 
Claudio Orrego L.  
@Orrego 
“Mis más sinceras condolencias para la fa-
milia y seres queridos de Enrique Maluenda, 
que hoy nos deja, pero su legado seguirá vivo. 
Su característico “Hola que tal, Festival” nos 
acompañará como un ícono de la tv chilena”. 
 
Bomberos de Chile  
@BomberosdeChile 
“Con profundo pesar se comunica el sensible 
fallecimiento del Bombero Insigne de Chile, 
Miembro Honorario del Cuerpo de Bombe-
ros Metropolitano Sur y de la Segunda Com-
pañía, Enrique Maluenda Meneses 
(Q.E.P.D.), con premio por 60 años de servi-
cio”. 
 
Germán Chamorro Peña 
@Germanchamorrop 
“Que lamentable noticia la partida del gran 
Enrique Maluenda, uno de los grandes ani-
madores de televisión chilena con un progra-
ma icono en Chile El Festival de la una, en el 
cual tuve la oportunidad de participar y co-
nocerlo, mi más sentido pésame a la familia”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Durante los últimos meses, desde diversas en-
tidades, tanto públicas como privadas, se ha 
planteado la necesidad de cambiar del diésel 
a la electricidad en el transporte público. 

Sin duda, nadie podría tener reparos. Hablamos de dis-
minuir la contaminación y mejorar los estándares de las 
máquinas que trasladan a gran parte de los habitantes 
de la Región. 

Sin embargo, es poco lo que se ha hablado de los ter-
minales de los nuevos electrobuses, que deben contar 
con mayor espacio y, no solo eso, sino también con si-
tios especiales para su recarga con energía eléctrica.  

“Esto va a significar, en algunos casos, la búsqueda 
de lugares donde hacer estos electroterminales, dife-
rentes a los que tenemos. Hoy día podemos ver en al-
gunos lugares, donde nuestros buses dan una vuelta, 
están 15 a 20 minutos y retornan (al servicio). Un bus 
eléctrico va a requerir de una alimentación distinta, 
no solamente por la inversión de un terminal, si no 
también diría yo por la ubicación y el tamaño que de-
ben tener estos terminales, plantean uno de los desa-
fíos que están siendo abordados en esta inclusión de 
sistemas eléctricos en el transporte público de la 
zona”, reconoció a Diario Concepción el seremi de 
Transportes, Héctor Silva. 

Debido a lo anterior, la seremi de Energía del Biobío, 

No sólo se trata  
de buses eléctricos

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Desigual 
  
Señora Directora: 

Recientemente el diputado Jai-
me Sáez revolvió el avispero afir-
mando que “las niñas que están en 
Vitacura salen adelante porque 
son de Vitacura” en alusión a un 
grupo de niñas del colegio La Mai-
sonnette. Sus afirmaciones han 
sido ampliamente criticadas, en-
contrando incluso eco en la ani-
madora del matinal de canal 13, 
Priscilla Vargas, quien dijo que el 
parlamentario instaló “un cáncer 
en nuestra sociedad como es el re-
sentimiento”. No deja de llamar la 
atención es que una profesional de 
las comunicaciones, con la respon-
sabilidad que esto conlleva, no en-
tienda que el problema no es el re-
sentimiento, sino la desigualdad y 
la falta de oportunidades. 

Porque en efecto, la literatura 
demuestra que en la construcción 
del tejido social en Chile los cole-
gios tienen mucha incidencia. Es 
aquí donde se construyen los la-
zos, las redes y el sentido de perte-
nencia. Es en estos espacios donde 
la élite se perpetúa y reproduce, 
cosa que no ocurre en la educa-
ción superior dónde se tiende a 
una apertura hacia la heterogenei-

dad y diversidad por sobre la ho-
mogeneidad de establecimientos 
educacionales favoritos de una mi-
noría selectiva y clasista.  

Chile es un país brutalmente de-
sigual y la meritocracia es sólo una 
ilusión de buenas intenciones. Y 
esto seguirá latente en la medida 
que siga siendo difícil penetrar los 
círculos y entornos de grupos que 
no están dispuestos a ceder en sus 
privilegios ni en sus cuotas de poder. 

 
Rodrigo Durán Guzmán 
 
Las consecuencias de la guerra  
 
Señora Directora: 

En el mundo globalizado, la infor-
mación sobre lo que ocurre fuera de 
nuestras fronteras aparece de ma-
nera célere en nuestras pantallas. 
Hoy la arremetida por el brazo ar-
mado de Hamás contra el estado de 
Israel invade las noticias locales con 
imágenes y discursos que provocan 
angustia en quienes estamos al otro 
lado, propiciada por la situación 
que involucra a chilenos que se en-
cuentran en ese territorio. Así, no 
podemos creer que nuestros niños 
estarán ajenos a los antecedentes 
que se comparten rápidamente por 
las redes sociales. Debemos enton-

ces estar aún más alertas a lo que es-
tán expuestos, pues es nuestro de-
ber ser garantes de sus derechos y 
entregarles información adecuada 
frente a lo que está pasando. 

De esta manera, debemos poner 
especial énfasis en lo que ellos escu-
chan, ven y entienden de los conflic-
tos bélicos alrededor del mundo y 
ser capaces de explicar aquello que 
está sucediendo, buscando favore-
cer instancias de diálogo y conten-
ción sobre lo que ocurre fuera de 
nuestras fronteras, siendo esto una 
oportunidad para recalcar la im-
portancia de la resolución de con-
flictos sin violencia, donde todos 
tengamos cabida en una instancia 
de respeto, tolerancia y justicia. 

Es así como deberemos propen-
der a evitar la exposición a imáge-
nes que tengan alto contenido de 
violencia, así como a discursos que 
motiven el odio o la animadversión 
por cierto grupo de personas, dan-
do cuenta de un espacio de tole-
rancia frente a las diferencias, esto 
con el objetivo de mostrar que 
existen distintas realidades y pers-
pectivas del mundo que pueden 
convivir entre nosotros sin tener 
que llegar a un encuentro violento. 

 
Jessica Ortega-UDLA

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Daniela Espinoza, planteó que ya existen directrices 
claras en torno a qué requisitos deben cumplir estos elec-
troterminales. 

“Nosotros estamos trabajando a nivel central y local 
con el ministerio de Transporte y la Superintendencia 
de Electricidad y Combustibles (SEC) en el marco de la 
Estrategia de Electromovilidad, para abordar diferentes 
temas relacionados con la incorporación de vehículos 
eléctricos y poder coordinar acciones conjuntas y solu-
ciones a distintas problemáticas”, dijo. 

A su vez, esto deberá implicar no solo considerar la im-
plementación de una red de carga en terminales de bu-
ses, sino también en otros puntos, dada la importancia 
de fomentar el cambio en el tipo de combustible. 

“La electromovilidad necesita una red de carga, pri-
vada y pública. Existen estándares, reglamentos y pro-
cedimientos claros, que involucran a las distribuidoras, 
para asegurar que la infraestructura de carga que abas-
tezca a los vehículos eléctricos sea eficiente y segura, tan-
to para los usuarios como para las redes”, agregó la mis-
ma seremi de Energía. 

De esta manera, el desafío será ampliar la infraestruc-
tura existente en nuestra zona y en el país. Por ahora, ve-
mos, por ejemplo, que, en el Gran Concepción, salvo ex-
cepciones, no hay puntos de recarga y si no hay se com-
plejiza cualquier cambio.

Por ahora, vemos, por ejemplo, 

que, en el Gran Concepción, 

salvo excepciones, no hay 

puntos de recarga y si no hay se 

complejiza cualquier cambio. 

¡
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Un total de 82 familias del 
sector rural serán 
beneficiadas con casetas 
sanitarias, fosas sépticas y 
torres de agua.  

El Cesfam nuevo se está 
trabajando con el Servicio 
de Salud y esperan que en 
diciembre se destinen los 
recursos desde el Core. 

Se espera lograr el 
financiamiento para el Agua 
de la Gloria que sería una 
vía alternativa y de 
evacuación. 

Jorge Constanzo realiza balance de los 266 años de ciudad hualquina

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

El alcalde Hualqui Jorge Constan-
zo, en entrevista con Diario Concep-
ción, realizó un resumen de los lo-
gros y desafíos de su comuna de cara 
al Aniversario 266 de la comuna que 
fue fundada el 24 de octubre de 1757. 
Constanzo, comentó que este territo-
rio han recibido a varias personas 
que deciden cambiarse de comunas 
más grandes y con ello ha crecido de 
manera importante la población que 
requiere de varias mejoras sobre todo 
en Vialidad, Salud y en Seguridad. 

 
¿Cómo se podrían resumir los 

avances de este 2023? 
En agosto cumplimos dos años de 

administración y logramos sacar ade-
lante proyectos que estaban deteni-
dos como uno que llevaba más de 15 
años sin llegar a su objetivo, la apro-
bación. Por ejemplo, teníamos una 
flota de vehículos municipales bas-
tante menguada que era necesario 
renovar para la parte urbana, como 
rural, así que ahí obtuvimos cuatro ca-
mionetas del Gore. Materializamos 
este año como la adquisición de un kit 
de maquinaria, que compone una 
motoniveladora, un rodillo, y una re-
troexcavadora. Se está construyendo 
la sede de Entre Ríos que se quemó. 
Tenemos una incitativa social que 
tiene que ver con habitabilidad y va a 
beneficiar a 100 familias va a permi-
tir mejoras sustanciales en sus vivien-
das, se realizan las obras en viviendas 
no Serviu. A 60 familias con personas 
de que tienen discapacidad también 
se les construirán rampas o ayudas 
técnicas. Y estamos a la espera de un 
tercer proyecto de tipo social para la 
reactivación económica de los artesa-
nos, estos proyectos sociales signifi-
caron alrededor de $800 millones. 

 
¿Y para las familias que viven en 

el territorio rural dentro de la co-
muna? 

En noviembre vamos a licitación 
de un proyecto que va en beneficio 82 
personas que llevan 15 años esperan-
do, logramos que fuera aprobado el 
año pasado en diciembre por $1.900 
millones. Está destinado al área ru-
ral de 8 sectores de nuestra comuna 
con casetas sanitarias, con una torre 
de agua y con fosas sépticas. Esto 
está relacionado con saneamiento 
ambiental, básico para familias que 
no tienen alcantarillado que no tie-
nen agua potable u otros que tienen 
que regularizar. 

 
¿En Salud qué adelantos se han 

obtenido? 
Hace una semana nos llegó la re-

solución por $139 millones que dice 

“Nos hemos visibilizado”: 
alcalde de Hualqui y 
aniversario comunal

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Hasta algún tiempo fue considerada una comuna netamente 
rural, pero sigue avanzando para modernizar su infraestructura 
y recibir tanto a visitantes como nuevos vecinos.   

tiene reglamento. La verdad es que 
ha sido muy complicado. Ahí perdi-
mos la mitad de año fácilmente. 
Hubo otro desacierto, porque el re-
visor actual estaba revisando como 
si fuera un proyecto de hospital 
cuando en realidad era un proyec-
to de Cesfam.  

 
Sobre mejoras en Seguridad en 

la comuna ¿Cuáles son las próxi-
mas iniciativas? 

En dos oportunidades hemos ido a 
conversar con el director General de 
Carabineros en Santiago y en la se-
gunda visita nos señalaron que para 
es una construcción muy precaria de 
muchos años, por lo que van a hacer 
la reposición del cuartel lo que daría 
pie el día de mañana a que se pudie-
ra elevar de categoría. En cuanto a las 
cifras que existen para buscar am-
pliar la capacidad de Carabineros en 
la comuna, siempre hay una cifra ne-
gra que son delitos que nunca llegan 
a denunciarse, pero están. Hay situa-
ciones que están ocurriendo y gene-
ralmente están asociadas a la droga.  

 
En infraestructura vial ¿Cuáles 

son las próximas obras a ejecutar? 
Estamos insistiendo en tres rutas, 

la conexión con Yumbel y con la Ruta 
5 Sur y la ruta 680 o la ruta El Águila, 
Agua de la Gloria que sería para no-
sotros una vía alternativa de evacua-
ción, cuando ocurren los incendios y 
se nos corta el camino en Periquillo, 
en febrero quedamos aislados y nos 
interesa de sobremanera que pueda 
ser asfaltada. Estamos siendo bien 
insistentes para que se entienda que 
es la única forma de que nuestras ciu-
dades vayan avanzando. 

 
¿Qué mensaje les da a sus veci-

nos y al resto de la Región en este 
aniversario?  

Que estamos trabajando, la Muni-
cipalidad junto con el Consejo, para 
mejorar la calidad de vida de nuestros 
vecinos y vecinas que son 266 años 
donde hemos avanzado, de alguna 
manera nos hemos visibilizado. Esta-
mos en varios proyectos que benefi-
cian tanto a las familias con los pro-
yectos sociales, pero también en pro-
yectos que favorecen a la comunidad 
que nos visita. Estamos empezando a 
trabajar del fondo de la Rinconada 
que tenemos una concesión de va-
rias hectáreas en un parque urbano a 
disposición de nuestras familias. Y en 
otros proyectos similares en el caso de 
Unihue le pedimos una franja ahí EFE 
que va a quedar con un espacio ideal 
para la convivencia familiar.

OPINIONES
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y en Seguridad son algunos 
de los grandes objetivos que 
se plantea la comuna de 
Hualqui en su aniversario. 

La modernización 
en Salud, Vialidad 

relación con mejoras en nuestro 
Cesfam actual, vamos a comprar 
tres contenedores: dos box clínicos 
y uno de box administrativo, tanto 
para el Cesfam como para el Cecosf 
más bombas de agua de emergencia 
que tiene una autonomía de 48 ho-
ras que no se cuenta con eso ahora, 
o sea, si se corta el agua en Hualqui, 
no hay atención. Eso va a permitir te-
ner una autonomía, lo mismo gene-
radores nuevos también para emer-

gencias. Hay alrededor de 24 mil per-
sonas inscritas en nuestro Cesfam, 
o sea vamos a mejorar en el sistema 
de salud comunal. 

Tenemos $135 millones para mejo-
ras en la Posta de Quilacoya y en la 
Posta de Talcamávida, la reposición 
de esta última es muy necesaria por-
que tenemos que proyectarnos en 
una población que está creciendo 
muchísimo.  

El más emblemático de los pro-

yectos, el que nosotros queremos 
pensar que podría ser votado por el 
Core a fin de año, que es el Cesfam 
nuevo, venimos trabajando desde el 
primer día con el Servicio de Salud, 
pero lo que dice relación con las re-
visiones en Santiago (nivel central) 
las observaciones, eso demora y se 
pierde tiempo. En un comienzo nos 
indicaron trabajar con la norma 
2015, después con la nueva de 2022 
y luego nos indican que la 2022 no 
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“Hemos dado varios pasos 
desde el municipio y este 
desfile es uno de ellos”. Álvaro 
Ortiz, alcalde de Concepción.

“Parte nuestra de realizarnos, (...) es darlo a 
conocer en una festividad tan importante como 
el aniversario de nuestra ciudad”. Mauricio Cortés, 
integrante de la agrupación “Karu Rayun”.

DURÓ CERCA DE DOS HORAS

Concepción se llena de 
colores: Más de 7 mil personas 
desfilan por su aniversario 473
Organizaciones de la sociedad civil, funcionarios, 
efectivos de las Fuerzas Armadas y de Orden, y 
diversas agrupaciones sociales, celebraron a la capital 
del Biobío en un nuevo año de historia.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

Alrededor de siete mil personas se 
congregaron entorno a la Plaza de 
la Independencia de Concepción 
para presenciar un desfile conme-
morativo de los 473 que cumplió la 
capital de la Región del Biobío. 

Autoridades, ciudadanos y ciu-
dadanas, agrupaciones culturales, 
Juntas de Vecinos, funcionarios pú-
blicos, Bomberos, Fuerzas Arma-
das y de Orden, Direcciones Muni-
cipales, clubes deportivos y sociales, 
y un sin fin de otras entidades de la 
sociedad civil, fueron vitoreadas 
tras desfilar por Avenida O’Higgins, 
una de las arterias principales de la 
ciudad que, en pleno desfile, des-
lumbró con el color de los y las pen-
quistas. 

En la instancia, y en su discurso 
inaugural, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, expresó que en 
base al trabajo municipal de promo-
ver la participación social e inclu-
sión “hemos dado varios pasos des-
de el municipio y este desfile ciuda-
dano es uno de ellos, porque aquí se 
encuentra la gran diversidad de 
nuestra comuna”. 

“Gracias por aceptar nuestra in-
vitación a demostrar el cariño por 
nuestra ciudad y el orgullo por nues-
tra identidad penquista”, dijo Ortiz, 
a casi cinco siglos de la fundación de 
la “Concepción del Nuevo Extremo” 
(1550), donde sus inicios fueron re-
gistrados por el cronista y soldado 
español, Pedro Mariño de Lovera, 
en su “Crónica del Reino de Chile”. 

Tras ello, y luego de que el jefe 
comunal penquista destacara la im-
portancia de impulsar la postula-
ción de Concepción como “Ciudad 
de la Música” ante la Unesco, ha-
ciendo alusión a la revuelta e impor-
tancia de bandas como Los Tres y 
Los Bunkers, el conjunto folclórico 
“Karu Rayun”, junto a la Asociación 
de Cuequeros y Corraleros de Chi-
le y clubes de huaso de la zona, rea-
lizaron el característico brindis en 
chica de cacho para luego zapatear 
unos pies de cueca. 
 
Ciudadanos protagonistas: 
“Karu Rayun” 

La agrupación “Karu Rayun” -
nombre que significa “verde flore-
cer” debido a los colores del Club So-
cial y Deportivo, Lord Cochrane-, la 
cual, como bien se dijo, fue protago-
nista en entonar las cuecas iniciado-
ras del evento, también, y debido a 
su gran cantidad de participantes, 
desplegó un desfile por Av. 
O’Higgins. 

“Don Juan”, alias de Juan Torres (83), 
es uno de los integrantes de la agrupa-

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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ción que desfiló y, además, es uno de 
los sociofundadores del conjunto y 
agrupación “Karu Rayun”, la cual se 
fundó en 27 de septiembre de 1989.  

Bailarín amante de la danza, “es 
una de las cosas que me encanta y 
me gusta”, desfiló vistiendo un ele-
gante traje negro acompañado por 
una boina del mismo tono. Tras su 
paso frente a las graderías y los pen-
quistas, señaló que “es una cosa que 
le llega en el alma a uno, uno lo sien-
te, uno escucha música chilena y es 
otra cosa”. Bailará, dijo, “hasta que 
me den las piernas”. 

En ese mismo sentido, Mauricio 
Cortés, otro de los integrantes de 
“Karu Rayun” desde hace tres años, 
quien desfiló junto a sus compañe-
ros y compañeras vestidos como 
ciudadanos de principios del siglo 
XX, dijo que “somos parte de la co-
munidad, estamos insertos en la 
ciudad, la comuna nos considera 
muy bien como conjunto y asocia-
ción, por tanto, estamos, no obliga-
dos, pero sentimos que parte nues-
tra de realizarnos, entregar nues-
tro folclor y cultura, es darlo a 
conocer en una festividad tan im-
portante como el aniversario de 
nuestra ciudad”. 

 
Club de la Nueva Ola: “la  
canción que nunca calla” 

Entre todas las agrupaciones que 
relucieron el desfile, cabe destacar 
la gran presencia de adultos mayo-
res que, de forma enérgica y agrade-
cida, se presentaron ante a la ciudad 
entre aplausos. 

Una de esas organizaciones que 
recibió gran ovación del público fue 
el del “Club de la Nueva Ola”, inte-
grado por adultos mayores que, ha-

la conmemoración de los 473 años 
de la ciudad emplazada en el Valle de 
la Mocha.  

María Gabriela Hernández, ve-
nezolana residente en Chile hace 
siete años, y perteneciente a la 
“Agrupación Social, Cultura y De-
portiva VencoChile (Venezuela-
Concepción-Chile)” compartió su 
experiencia respecto a los años que 
lleva viviendo en el país y su parti-
cipación en el desfile. “Ya tenemos 
siete años aquí en Concepción y 
esto es nuestra segunda patria. Yo 
me siento ya parte de este país, de 
esta ciudad. El alcalde nos ha apo-
yado desde que llegamos (2017), en 
el deporte, en la cultura, en la par-
te social, desde la Oficina de Mi-
grantes que se generó en la alcaldía”. 

 
“Que seamos capaces de  
conocernos y reconocernos” 

Rosa Arias, reconocida comercian-
te del centro penquista, quien trabaja 
hace 50 años en un quiosco que se en-
cuentra en la esquina de Avenida 
O’Higgins y Aníbal Pinto, sabe de des-
files y eventos multitudinarios. Aun-
que, dijo entre carcajadas, a pesar de 
que se congrega mucha gente, no siem-
pre eso se traduce en la venta: “mucho 
ruido y pocas nueces”, dijo riendo. 

Aun así, la pintura de la sociedad 
reunida la valora: hace tan solo unos 
días presenció la revuelta de Los 
Tres, y ahora, fue el turno de la con-
memoración de la ciudad. “Todo 
muy bonito y bueno, es agradable ver 
que la gente participa y la gente quie-
re estar ahí, quiere estar presente, so-
bre todo los que están participando 
en distintos grupos, ahí es donde se 
nota que se apoyan mutuamente”, 
dijo Arias. 

Finalizado el evento, el jefe co-
munal de Concepción, Álvaro Ortiz, 
señaló que “estamos muy contentos 
por la alta convocatoria que tuvi-
mos, más de 7 mil personas desfila-
ron rindiendo honor a la ciudad de 
Concepción en sus 473 años de vida, 
en un día hermoso. (Estamos) muy, 
muy felices, esta es la forma en la 
cual nosotros queremos esta ciu-
dad, (...) que seamos capaces de co-
nocernos y reconocernos”.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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“EL BAILE ES VIDA, disfrutar al máximo el baile que es lo más importante”. Raúl Pardo (82), profesoor 
de baile del Club la Nueva Ola.

porque así “demostraron que perte-
necemos a la comuna de Concep-
ción, somos integrantes de la comu-
na, sea el grupo que sea o la edad 
que tenga, somos integrantes, eso es 
lo importante”. 

Asimismo, la presidenta de dicho 
club, Margot González (71), indicó 
que “es como tan lindo, como que te 
llega al corazón, es como recordar 
al pasado cuando teníamos que 
desfilar para el colegio, pero ahora 
es con más alegría, con todo. (...) 
Ahora es más emocionante, vestir-
nos como nos vestimos hoy, todo sú-
per lindo”. 

Club de Cueca Biobío 
Dentro de las agrupaciones cue-

queras que se lucieron tanto por sus 
atuendos, como por sus desfiles y pies 
zapateados, se encuentra el Club de 
Cueca Biobío, el cual, dentro de todos 
sus integrantes, reluce una historia 
de amor que nació en una ramada. 

Casados hace más de 40 años, 
Juan Jara (76), presidente del Club, 
y Juana Santis (74), campeona na-
cional del certamen de cueca del 
adulto mayor en 2016 junto a otro 
socio, “pero él es mi manager -dijo 
señalando a su esposo Juan-”, se 
mostraron dichosos luego de ha-
ber desfilado frente a Concepción. 

Para Juan Jara “es un honor partici-
par en esta actividad, lo hacemos con 
gusto todos los años, a pesar de la edad 
que tengo, y llevo años en el Club. Este 
año el Club cumplió 37 años”.  

Asimismo, Juana Santis expresó 
que “uno se siente orgullosa de mos-
trar nuestro baile y desfilar por 
nuestro Gran Concepción”. 

 
Migrantes en Concepción fueron 
parte del desfile ciudadanos 

La Oficina de Migrantes de Con-
cepción también se hizo participe en 

ciendo algunos pasos de baile jun-
to a sus atuendos multicolores, re-
cordaron en el público a artistas 
como Cecilia “La Incomparable”, 
Luis Dimas, José “el pollo” Fuentes, 
Fresia Soto, entre otros. 

El profesor de baile de dicho club 
de baile, Raúl Pardo (82), quien asu-
mió el puesto este año -debido a 
que “antes tuvieron otro colega que, 
desgraciadamente, falleció”-, ex-
presó que el grupo se moviliza por-
que “el baile es vida, disfrutar al 
máximo el baile que es lo más im-
portante”. 

Para él, fue importante desfilar 

Ya tenemos siete años aquí en Concepción y esto es 
nuestra segunda patria”. 
María Gabriela Hernández Integrante de la Agrupación Social, 
Cultural y Deportiva VencoChile”.
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MÁS DE 7 MIL PERSONAS DESFILARON

Concepción celebró 
aniversario con su 
gente en el corazón 
de la ciudad
Diversas agrupaciones sociales, colegios, asociaciones 
de funcionarios y efectivos de las Fuerzas Armadas y de 
Orden rindieron honores a la capital del Biobío.

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

CLUBES FOLCLÓRICOS Y DE HUASOS dieron el puntapié inicial a la ceremonia con el 
característico pie de cueca y brindis de chica en cacho.

TALLERES de pilates, yoga, karate, en otros, se presentaron por Avenida O’Higgins.

INSTITUCIONES DE 
EDUCACIÓN desfilaron 
junto a sus estudiantes y 
docentes.

CLUBES  SOCIO 
CULTURALES de adultos 

mayores, tuvieron gran 
presencia en la instancia, 

reluciendo atuendos y bailes.

BAILARINAS Y BAILARINES de tango, cueca, flamenco, rock and roll, 
fueron parte de la instancia.

Ciudad
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REPOSICIÓN SE INICIARÍA EN PRIMER SEMESTRE DE 2024 Y SE EXTENDERÁ POR 18 MESESPablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Luego que el 18 de noviembre de 2020, un 
camión que transportaba una pala utiliza-
da para la carga de graneles en los termi-
nales portuarios, impactara con el Puente 
Perales, en Talcahuano, se determinó que 
el viaducto debía ser demolido por el ries-
go de colapso. 

Han pasado tres años y aunque las auto-
ridades de la época comprometieron su re-
posición en un año, los plazos se fueron alar-
gando, la pandemia golpeó a la iniciativa y 
el retraso se hizo evidente. 

Y es que este puente es mucho más que 
una estructura de 40 metros es un lugar icó-
nico del Gran Concepción que ha quedado 
retratado en decenas fotos que parejas de re-
cién casados se “tomaron” a lo largo de los 
años y fue el sector que reunió a quienes se 
manifestaron durante el estallido social. 

Por ello, que el ministerio de Vivienda y Ur-
banismo anunciara semanas atrás que espe-
ra licitar la reposición del viaducto fue una 
recibido como una buena noticia, porque 
además de permitir recuperar el puente, los 
trabajos traerán una serie de cambios en el 
sector que incluirán la extensión de 400 me-
tros de corredor de transporte público exis-
tente en avenida Colón. 

Así lo indicó la directora regional del Ser-
vicio de Vivienda y Urbanismo (Serviu), Ma-
ría Luz Gajardo, desde donde se ha estado 
trabajando en la planificación de las faenas, 
que forman parte de un proyecto mayor. 

Obras de Puente Perales incluirán 
alargar 400 metros del corredor 
de buses de avenida Colón
La iniciativa, que será licitada antes de finalizar el año por el ministerio de 
Vivienda y Urbanismo -a través del Serviu-,  forma parte de un proyecto 
mayor, que es la intervención de Avenida Autopista en toda su extensión.

“A partir de la demolición del Puente Pe-
rales, hemos decidido fraccionar el dise-
ño del corredor de transportes Autopista 
Concepción - Talcahuano, para tener an-
tes el diseño y la ejecución del nuevo 
puente, que además va a permitir conec-
tar con el corredor de Transportes que ya 
existe en Colón y que viene desde Talca-
huano”, señaló Gajardo. 

 
Los trabajos  

Así entonces, el área a intervenir y don-

de se desarrollarán las obras irá más allá 
del Puente propiamente tal y se iniciarán 
en el extremo sur del ramal Perales, y se 
extenderán hasta un sector ubicado en-
tre las calles Madreselvas y Las Claveli-
nas, por el Norte. 

“El diseño está en sus últimos detalles y 
esperamos estar licitando a más tardar en 
diciembre de este año. Serán 60 días de li-
citación para estar adjudicando el primer 
trimestre de 2024, por un monto estimado 
en 6.456 millones de pesos”, agregó la direc-

tora regional de Serviu. 
Y efectivamente, desde el organismo se 

indicó que actualmente se encuentra el 
nuevo viaducto en su fase de diseño consi-
derando, además, la ejecución de 400 me-
tros lineales de vialidad que se conectarán 
con el Corredor de Transporte Público de 
Av. Colón inaugurado el año 2014. 

Y es que la reposición del puente será la 
primera de tres etapas, siendo las dos si-
guientes la extensión del corredor de trans-
porte público desde Colón a la altura del 

Ciudad

EL DISEÑO DE LA AMPLIACIÓN del corredor de transporte público que existe en avenida Colón, 
justamente antes del Puente Perales. En esta caso se aprecia -de izquierda a derecha- como se estima 
quedará dicha vía, logrando la segregación de los buses hasta pasar por debajo del viaducto.
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 IMAGEN SERVIU BIOBÍO

Puente Perales hasta su unión con avenida 
Paicaví, en un tramo que se prolonga por 4,6 
kilómetros. 

 
El nuevo puente  

Desde el Serviu se informó que, en térmi-
nos de diseño constructivo, se construirá 
un puente superior vial urbano, que se pro-
yecta con fundación indirecta y tiene una luz 
total (distancia entre los apoyos) de 50 me-
tros, en dos tramos. En tanto, la superestruc-
tura proyectada (parte que va sobre los pi-
lares) se compone de un tablero correspon-
diente a una losa de hormigón armado de 20 
centímetros de espesor y de 13,33 metros de 
ancho total. 

La intervención incluye un tramo de co-
nexión con el puente sobre Ferrocarriles, el 
Puente Perales con sus sistemas de pilotajes, 
estribos y superestructura, incluye ajustes al 
paisajismo local, a las calzadas existentes, 
accesibilidad peatonal. 

Además, se contempla que se constru-
ya una ciclovía con doble sentido, que per-
mitirá crear una ruta segura para “subir” 
o “bajar” del viaducto y que se unirá a la cli-
clovía que ya existe y que llega justo antes 
del Puente Perales y que también permi-
tirá conectar con la ciclovía que incorpo-
ran los dos tramos correspondientes al 
denominado Eje Colón que van precisa-
mente desde el acceso al viaducto hasta 
conectar con el corredor de transporte 
público ubicado en el sector de Los Sagra-
dos Corazones en Hualpén. 

OPINIONES
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Intervención mayor 
Así entonces, tal como lo ha informado Dia-

rio Concepción, durante el próximo año y en es-
pecial desde el segundo trimestre en adelante, 
habrá trabajos en simultáneo en tres obras y que 
naturalmente van a generar un impacto en uno 
de los ejes estructurantes del Gran Concepción 
y que permiten la circulación entre Concep-
ción y las comunas de Talcahuano y Hualpén. 

Porque a los trabajos que ya se realizan para 
la construcción del corredor de transporte pú-
blico que va desde el sector de Los Sagrados Co-
razones hasta Golondrinas, donde se realizarán 
desvíos de tránsito, los que serán anunciados en 
las próximas semanas, también debieran reto-
marse las labores de construcción del tramo del 
corredor que está detenido tras la quiebra la em-
presa Claro Vicuña Valenzuela (CVV) y donde 
el Minvu ya cuenta con los recursos necesarios 
y los vistos buenos necesarios para poder en-
contrar una nueva empresa constructora que 
se encargue de finalizar dicha etapa con una in-
versión del orden de los 18 mil millones de pe-
sos. En el caso del proyecto de reposición del 
Puente Perales, se contempla construir prime-
ramente el nuevo viaducto junto con la inter-
vención del enlace vial para “bajar” de él y lue-
go se construirá el tramo de 400 metros de co-
rredor de transporte público, que se extenderá 
hasta poco antes de avenida Jaime Repullo. Las 
obras tienen un plazo de 541 días corridos, es 
decir, 18 meses.

Así será el nuevo Puente Perales
Por ahora es un croquis, un dise-

ño de ingeniería, pero durante la pri-
mera parte de 2024 comenzará a 
materializarse.  

Será una intervención mayor en 
este punto de la comuna puerto y que 
generará  cambios, tanto a nivel pai-
sajísticos, como de la infraestructu-
ra que existe tanto para acceder al 
puente como en el entorno. 

Por ejemplo, en la imagen se apre-
cia en color azul la nueva ciclovía 
que existirá  y que unirá ambos tra-
mos de avenida Colón, pasando por 

el mismo viaducto. Además se pue-
de ver la intervención que tendrá la 
plaza que existe en el enlace del 
Puente Perales, que será también 
remozada dado a que también se 
realizarán obras en la pista de des-
censo del viaducto. 

A lo anterior hay que sumar que se 
construirán un tramo de 400 metros 
de corredor de transporte público 
generando una nueva geometría vial 
en este sector, lo que requerirá, en 
su momento, desvíos de tránsito hacia 
fines de 2024 probablemente. 
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Hospital San Vicente de Arauco 
recibirá $748 millones de 
inversión en reparaciones

MODIFICACIONES Y CONSERVACIÓN DE ESTRUCTURAS

El Hospital San Vicente de Arau-
co desde su construcción en 1978 ha 
recibido cambios en su infraestruc-
tura para acomodar de mejor ma-
nera a sus pacientes y trabajado-
res, con la finalidad de entregar una 
mejor salud y calidad de vida a los 
habitantes de la provincia. 

En esta oportunidad, el Servicio 
de Salud de Arauco presentó, me-
diante una licitación, un proyecto 
con un presupuesto de aproximada-
mente $748 millones para realizar 
la conservación y mejoramiento del 
hospital de la comuna. 

 
Salud de Arauco 

A pesar de la cantidad de años 
que lleva en funcionamiento, el Hos-
pital San Vicente de Arauco solo ha 
recibido reajustes estructurales en 
un par de ocasiones, agregando 
nuevas estructuras al conjunto de 
edificios de salud pública, para su-
plir la falta de oficinas y salas. 

La presente iniciativa tiene como 
objetivo principa l no solo conservar 
el inmobiliario del hospital, sino que 
también reparar y mejorar la infraes-
tructura actual en conjunto con los 
laboratorios. Igualmente busca re-
novar puertas y ventanas presentes 
en la estructura hospitalaria. 

En relación a estos cambios, el 
Servicio de Salud de Arauco especi-
fica que se trata del cambio de cu-
bierta del techo, reemplazando más 
de 2 mil 500 metros cuadrados del 
antiguo pizarreño por planchas de 
zinc. Lo cual viene a dar cumpli-

agua hacia el interior del recinto. 
El presidente de la Unión Comunal 

de Juntas de Vecinos expresó que 
“nosotros formamos parte de una 
mesa, y en una reunión, desde el hos-
pital nos explicaron que se iban a 
realizar algunas reparaciones para 
no tener problemas nuevamente con 
las lluvias. Ahora, como vecinos cre-
emos que las reparaciones van a ser 
un beneficio para toda la población” 

“La atención al público creo que se 
mantendrá igual, pero esperamos 
que estas reparaciones permitan que 
en un futuro se puedan tener presen-
tes más especializaciones, para que 
la atención pueda cubrir más enfer-
medades”, concluyó. 

Una vez la licitación sea adjudica-
da y el proceso de construcción 
haya iniciado, comenzará a regir un 
plazo de 150 días de corrido para la 
realización de las reparaciones pre-
viamente señaladas.
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Más de 36 mil personas se verán beneficiados por el 
mejoramiento de la infraestructura del hospital. Tanto 
habitantes de la comuna como de los alrededores de la 
provincia.

miento con las normativas actuales 
de seguridad, mejorando así de ma-
nera importante las condiciones de 
esta infraestructura. 

Dentro del proyecto se establece 
de igual manera el mejoramiento 
del sistema de climatización pre-
parado tanto para altas y bajas tem-
peraturas, así como reparar tableros 
y cableado eléctrico. 

 
Provincia beneficiada 

El Servicio de Salud expresa que 
este proyecto no solo beneficiará a 
los más de 36 mil habitantes de la co-
muna, sino que también mejorará la 
atención y calidad de vida de los cer-

ca de 166 mil personas que acceden 
a prestaciones de salud desde otras 
comunas de la Provincia de Arauco. 

Los habitantes de la comuna se 
vieron afectados con las lluvias ocu-
rridas durante la temporada pasa-
da de invierno, las cuales inundaron 
algunas salas del edificio.  

Según Héctor Ulloa presidente 
de la Unión Comunal de Juntas de 
Vecinos de Arauco, estos proble-
mas ocurrieron debido a una cons-
trucción para un estacionamiento 
de vehículos en el hospital, cuyo 
problema mayor fue que el relleno 
para este excedía la altura de la ve-
reda, lo que facilitaba el flujo del 

Marcelo Contreras 
contacto@diarioconcepcion.cl
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HOSPITAL SAN 
VICENTE DE ARAUCO 
solo ha recibido reajustes 
estructurales en un par 
de ocasiones.
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$2.600
millones de pesos fueron 
traspasados desde el 
ministerio de Educación 
para proyectos de 
conservación de escuelas 
y liceos en la Región. 

LOS TRABAJOS TAMBIÉN INCLUYEN LA REPOSICIÓN DE DOS PUENTES  

Un 50 % de avance presentan 
las obras de mejoramiento de la 
ruta Mulchén – Negrete, trabajos 
que permitirán pavimentar 30 ki-
lómetros de camino. 

Así lo ratificó el seremi de 
Obras Públicas, Hugo Cautivo, 
quien expresó que “hoy la Direc-
ción de Vialidad se encuentra rea-
lizando trabajos en distintos fren-
tes de la ruta, construyendo fosos 
revestidos, confección de carpe-
ta base granular, y en definitiva 
inicios de asfaltado en distintos 
sectores, aprovechando la tem-
porada estival”. 

Cautivo agregó que “con estos 
trabajos no sólo vamos a mejorar 
la calidad de vida de los vecinos 
y vecinas que viven entre Mul-
chén y Negrete y todas las co-
munas que viven en sus alrede-

50% de avance presenta 
asfaltado de ruta entre 
Mulchén y Negrete
La obra es financiada por el MOP y cuenta con una 
inversión de más de 17 mil 537 millones de pesos y 
contempla una intervención total de 30 kilómetros. 

dores, sino que también estamos 
cumpliendo con un anhelado 
sueño de las familias de ambas 
comunas”. 

En tanto, el director regional de 
Vialidad, Juan Carlos Oviedo, des-
tacó que “esta obra contempla la 
reposición de 2 puentes: el Rapel-
co y Canal Negrete; y además, con-
sidera obras de seguridad vial en 
escuelas: San Luis de Malven, Ra-
pelco y Centro Educacional Agroa-
limentario CEA Negrete”, indicó. 

 
Avance 

El alcalde de Mulchén, Jorge 
Rivas, destacó que “es un orgullo 
ver cómo nuestro trabajo y el del 
ministerio de Obras Públicas está 
rindiendo los frutos esperados, 
pero no solo es destacable el 50% 
de avance en la construcción de 
esta ruta, sino también que ha 
significado una fuente laboral 
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para nuestros vecinos y vecinas”. 
En la misma línea, el alcalde de 

Negrete, Alfredo Peña, agregó 
que “estamos muy contentos por 
el avance que ha tenido la ruta 
que conecta Negrete con Mul-
chén, por varios factores: porque 
mejora la conexión entre ambas 
comunas, mejora la situación de 
traslado para nuestros vecinos y 
también porque mejora la situa-
ción de los vecinos que viven en 
el entorno por la constante polu-
ción de polvo que durante años 
han tenido, como así también fa-
vorece al cementerio que está a 
la orilla de la carretera.” Cabe 
destacar que los trabajos se ini-
ciaron en agosto del 2022 y será 
entregado en el segundo semes-
tre del 2024.

Desde el Programa de Proyectos de 
Conservación, de la Dirección de Educa-
ción Pública del Mineduc se materializó 
el traslaso de 2 mil 600 millones de pesos 
destinados para la ejecución de obras de 
reparación y mantención de infraestruc-
tura de 8 escuelas y liceos de la región. 

Se trata de la Escuela Guillermo Ro-
dríguez de Lebu, Escuela Orlando Del-
gado Zúñiga de Los Álamos, Escuela 
Huillinco de Contulmo, Liceo Filidor 
Gaete y Escuela Brisas del Mar de Arau-
co, Escuela Callaqui de Alto Biobío, Es-
cuela Mariano Puga Vega de Santa Bár-
bara y Escuela Los Avellanos de Tucapel 

El plan de Conservación 2023 con-
templa para el Biobío una inversión su-
perior a los 7 mil millones de pesos, 
para un total de 19 recintos educativos. 
En ellos se espera realizar una serie de 

8 comunas reciben  
recursos para educación
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Inauguran remozado  
Skate Park en Los Ángeles

 FOTO: SERVIU BIOBÍO

Un renovado Skate Park inauguró la 
directora de Serviu Biobío, María Luz 
Gajardo, junto al alcalde de Los Ánge-
les, Esteban Krause, dirigentes del Gru-
po Juvenil Lost Ángeles Team y jóvenes 
de diversas edades que asistieron a la 
actividad. La inversión fue de 335 millo-
nes de pesos, de los cuales 272 fueron 
aportados a través del Programa de 
Mejoramiento y Barrios del Minvu, que 
permite mejorar espacios públicos de 
distinta índole. 

La obra se ejecutó en un terreno de 
1.200 m2 y contempló la construcción 
de una cancha de Skate Park de hormi-
gón armado con trazado, circulacio-
nes de pavimento y elementos de obs-
táculos como rampas rectas, rampas in-
clinadas, cajones de obstáculos, quarter 
pipes, semi bowl, entre otros.  

Durante la actividad se desarrolló en 
paralelo una clínica deportiva dirigida 

a niños, niñas y adolescentes interesa-
dos en aprender y practicar esta disci-
plina urbana. 

Además, este espacio cuenta con ilu-
minación eléctrica nocturna que permi-
te incentivar la práctica en todo hora-
rio y un sombreadero, ubicado en uno 
de los costados, que puede ser usado 
como zona de descanso o para prote-
gerse de la lluvia en invierno y el calor 
en verano. 

Las obras estuvieron a cargo de la 
constructora Domun Spa, empresa es-
pecialista en ejecutar este tipo de pro-
yectos y que ya cuenta con diversas ex-
periencias similares en la Región, ade-
más varios de sus trabajadores 
practican este deporte, por lo que repli-
can su experiencia para entregar obras 
que cumplan con las exigencias de los 
deportistas y usuarios, se indicó desde 
Serviu.

Diario Concepción 
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intervenciones, como reposición del 
sistema eléctrico, cambio de techum-
bre, cierres perimetrales, renovación 
de mobiliario, instalación de venta-
nas termopanel, reposición de puertas, 
cielos y pisos de las salas de clases, en-
tre otros trabajos, se indicó desde la 
sermei de Educación.
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Hasta 3 toneladas mensuales de 
alimentos se esperan recuperar 
con  microbancos en Biobío 

INICIATIVA EN CONJUNTO CON EL PROGRAMA  ELIGE VIVIR SANO 

Hasta 3 toneladas de frutas y hor-
talizas mensuales se proyectan re-
cuperar con los 6 microbancos de 
alimentos que estableció el Progra-
ma Elige Vivir Sano y la Seremi de 
Desarrollo Social y Familia en la Re-
gión del Biobío. A través de esta ini-
ciativa se busca recolectar frutas y 
hortalizas en buen estado para ayu-
dar a población vulnerable de la 
zona que se encuentra en situación 
de inseguridad alimentaria. 

“Los microbancos es una iniciativa 
que busca evitar que exista desperdi-
cio de alimentación que está en buen 
estado y que pueda hacer frente a los 
temas de seguridad alimentaria que 
vive nuestro país. En ese sentido, el 
Ministerio de Desarrollo Social y Fa-
milia, en conjunto con Elige Vivir 
Sano, con la Corporación del Obser-
vatorio del Mercado de Alimentos y 
con la Asociación de Organizaciones 
de Ferias Libres, firmó un convenio. 
Esto ha permitido recuperar alimen-
tos que estaban en buen estado y que 
es donado, en este caso, a comedores 
populares y algunas residencias, jun-
to con distintas instituciones”, seña-
ló el seremi de Desarrollo Social y Fa-
milia en Biobío, Hedson Díaz.  

Los microbancos son una inicia-
tiva colaborativa que se financia 
gracias a un convenio entre el Minis-
terio de Desarrollo Social y Familia 
y Elige Vivir Sano  con la Corpora-
ción Observatorio del Mercado Ali-
mentario (Codema) y la Asociación 
Chilena de Organizaciones de Ferias 
Libres (ASOF), con la cual se recu-
pera alimentos saludables en buen 
estado que hasta hoy se perdían en 
ferias libres y mercados locales y, a 
través de diferentes organizaciones 
sociales se gestiona su entrega a per-
sonas vulnerables en instancias 
como comedores solidarios, ollas 
comunes, juntas de vecinos y clubes 
de personas mayores, entre otras. 

Por su parte, la secretaria ejecu-
tiva del Programa Elige Vivir Sano, 
Paula Rojas comentó que “los mi-
crobancos de alimentos son la ins-
tancia de recuperación de frutas y 
verduras. Lo hacemos acá de ferias 
locales como esta. En el caso de Bio-
bío tenemos estos seis microbancos 
funcionando en seis ferias distin-
tas. Y lo que hacemos es que estas 
frutas y verduras se sanitizan, se 
preparan y se llevan a personas en 
situación de calle, personas mayo-
res, niños, niñas y adolescentes, per-
sonas de asociaciones indígenas, 
porque son quienes más han sufri-
do los efectos de las distintas crisis 
que hemos vivido últimamente”. 

En la misma línea, el seremi de 
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Actualmente son 6 los que están dispuestos en toda la Región. Desde el Ministerio 
de Desarrollo Social y Familia esperan que durante el 2024 puedan llegar a más 
comunas de la zona.

Desarrollo Social y Familia especi-
ficó y adelantó que “tenemos dos 
microbancos en Los Álamos, tene-
mos uno en Talcahuano, uno en 
Concepción, uno en Lota y otro en 
San Pedro de La Paz. Esas son las 
primeras 6 iniciativas para este año, 
nuestra aspiración es a poder sumar 
más el próximo año (…) con estos 6 
microbancos nosotros vamos a re-
cuperar, por mes, entre dos y tres to-
neladas de frutas y hortalizas que 
estén en buen estado”. 

Otras comunas  
Claudia Sierra, tesorera del Sindi-

cato 1 de ferias libres de Chiguayan-
te, considera que la iniciativa es po-
sitiva y espera que se pueda imple-
mentar en su comuna. “Es una buena 
idea que se podría implementar en 
todas las ferias. Se junta mucha co-
mida que se pierde o que se debe 
buscar un origen. También queda 
mucho desperdicio de alimento que 
posteriormente se transforma en de-
sechos que no están 100% descom-

puestos”, dijo la dirigente. 
A su vez, Sierra agregó que “tam-

bién hay muchos feriantes que tie-
nen animales y usan la comida que 
les queda para dársela a ellos, pero 
igual sobran alimentos. Es una bue-
na iniciativa que podría expandir-
se e implementarse”. 

 
Nacional 

El proyecto Microbancos de Ali-
mentos Saludables contempla la 
creación de 70 nuevos microban-

cos, que se sumarán a los 9 que es-
taban funcionando desde 2022, 
para llegar así a un total de 79 en 
funcionamiento en todas las regio-
nes del país antes de que termine el 
año 2023, con los cuales se espera 
recuperar entre 25 y 30 toneladas de 
alimentos por mes, que irán en di-
recto beneficio de población vul-
nerable.

Aníbal Torres Durán 
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70 nuevos microbancos contempla el proyecto 
Microbancos de Alimentos Saludables que se 
sumarán a los 9 que estaban funcionando. 
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MEDIANTE LA REALIZACIÓN DE 7 FERIAS LABORALES Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Entre el 26 de septiembre y el 20 
de octubre del presente año se han 
realizado 7 ferias laborales que 
“ofrecieron 6.500 vacantes de tra-
bajo en variados sectores produc-
tivos y territorios del Biobío, en 
una organización compartida con 
las 5 redes territoriales y las Omil 
de las 33 comunas de la Región” 
destacó Daniel Jana, director re-
gional Sence Biobío. 

El director Sence Biobío, detalló 
que en Concepción se ofrecieron 
1.100 vacantes y junto a las respec-
tivas Omil en Yumbel hubo otros 
510 cupos, en Los Ángeles 3.400, en 
Cabrero 600, en San Pedro de la Paz 
300, en Hualpén 600 y en Yumbel 
510. Se programan para las próxi-
mas semanas Ferias en Concepción 
(1000 vacantes), Chiguayante (100), 
Santa Juana (50), Hualqui (100) y 
Talcahuano (300) todas con ofer-
tas laborales en diversos sectores de 
la economía del territorio como el 
Turismo, Agrícola, Servicios, Segu-
ridad, Forestal, Industria, Retail, Sa-
lud, Energía, Salud, Logística y 
Transportes, entre otros. 

En relación al  primer estudio co-
munal de empleo denominado “Le-
vantamiento de Demanda Comu-
nal 2023” realizado  por el Observa-
ción Laboral Sence Biobío en 
colaboración con 33 Oficinas Muni-
cipales de Intermediación Laboral, 
Jana dijo que “hay dos cosas rele-
vantes, lo primero es cómo hemos 
ido dando importancia a la perti-
nencia territorial de la capacitación  
donde para llegar al fin de obtener  la 
empleabilidad deseada necesitamos 
tener capacitaciones acordes con la 
realidad económica de la Región, 
vale decir, hacia dónde vamos en 
términos productivos y desde el año 
2027 en el Observatorio Laboral he-
mos ido profesionalizando esto”.  

Respecto de las principales de-
mandas en capacitación laboral de 
Biobío, el jefe regional de la entidad 
pública de capacitación,  agregó que 
“corresponden a las del sector co-
mercio y también hay dos temas con 

Sence ofreció más de 6 mil 
vacantes de trabajo en Biobío 
Para las próximas semanas, las Ferias programadas son en Concepción (1000 
vacantes), Chiguayante (100), Santa Juana (50), Hualqui (100) y Talcahuano (300), 
que suman 1.450 ofertas laborales adicionales. 
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los alumnos, en su tramitación en los 
municipios, con quienes hemos rea-
lizado algunas gestiones para evitar 
las actuales demoras en la obten-
ción de los documentos”.   

Desde Sence Biobío resaltaron  
además que han abierto más de 
400 cupos de oficios para el pro-

Ventas Minoristas de la Región del Biobío suman 16 meses 
de caídas reales anuales, acumulando a agosto un 9,3%

En la Región del Biobío, las ven-
tas del retail registraron una baja de 
9,9% real anual en el octavo mes del 
año, acumulando a agosto una caí-
da de 9,3% según informó la Cá-
mara Nacional de Comercio. 

De acuerdo con el gremio del co-
mercio, en cuanto a los rubros es-
tudiados, en agosto se evidencian 
caídas anuales en todas las catego-
rías. Frente a agosto de 2019 solo 
Vestuario y la Línea Tradicional de 
Supermercados marcan alzas. 

En término de locales equivalen-

tes, el octavo mes del año marcó 
una baja de 13,3% real, cerrando el 
período enero-agosto con una caí-
da de 11,2% real. 

Vestuario registra en agosto una 
baja de 16,7% real anual, desacele-
rándose fuertemente frente al re-
sultado de julio y Calzado marca 
una caída real anual de 20,0% De 
esta manera, ambas categorías 
acumulan en los ocho meses del 
año bajas de 7,2% y 10,3% cada una. 

Artefactos Eléctricos registró en el 
octavo mes del año una baja de 6,3% 

real anual, acumulando entre enero 
y agosto un descenso de 13,4% real. 

Línea Hogar evidencia una con-
tracción real anual de 13,2% y Mue-
bles reflejó una baja real anual de 
7%. Así, ambas cierran entre enero 
y agosto del 2023 con contraccio-
nes reales de 13,1% y 16,4% respec-
tivamente. 

La Línea Tradicional de Super-
mercados evidenció en el octavo 
mes del año una baja de 7,1% real 
anual, acumulando así una caída 
de 8,3% en enero-agosto.
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grama Maestros y Maestras para la 
Construcción de Viviendas de Cali-
dad, un área de alta empleabilidad 
en la industria y construcción no 
solo regional sino que nacional.
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alta demanda, una es la locomación 
colectiva con licencias A-3, donde 
hoy día estamos capacitando a 600 
personas, particularmente en el Gran 
Concepción y la provincia de Biobío 
con clases que ya están empezando 
donde además cuentan una licencia 
habilitante que será priorizada, para 
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El impacto que 
pueden tener los 
Panamericanos 
en la formación  
y aparición de 
nuevos talentos

La gran cita deportiva, que comenzó el pasado viernes 
y desde el sábado tiene acción con el remo en la 

Laguna Grande de San Pedro de la Paz, concentrará el 
interés no sólo de los aficionados al deporte, sino de la 

comunidad en general. En esa perspectiva, al estar 
“llenos” de atletas y disciplinas por varias semanas, es 

posible generar un interés en la práctica deportiva 
sobre todo en los más pequeños. Voces de diferentes 

deportes entregaron su visión al respecto y cómo este 
“fenómeno panamericano” puede ayudar al semillero 
nacional. Al respecto, aseguraron que es importante, 
pero hay otros factores más determinantes, como el 

incentivo familiar y el trabajo que se realiza en los 
colegios. 

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

E
l domingo 8 de octubre la 
antorcha panamericana 
realizó un largo recorri-
do por la zona, que co-
menzó en San Pedro de 

la Paz y terminó en la Plaza Bicen-
tenario, donde se desarrolló una 
nueva edición de la Media Mara-
tón del Biobío. En ese recorrido, 
uno de los puntos más concurridos 
fue la UdeC, donde encabezaron la 
actividad el rugbista Cristóbal 

Evelyn Bastidas, jugadora de Coun-
try Club Concepción y profesora del 
Colegio Amanecer, afirmó que “lo veo 
como un tema complejo, porque la 
verdad creo que la motivación debe 
venir de los padres, de los colegios. Los 
panamericanos son una gran oportu-
nidad para potenciar el deporte for-
mativo, en los más pequeños, pero 
pienso que no se está realizando ese 
trabajo. Veo que los colegios no le dan 
el interés que tiene esta gran fiesta 
deportiva, única en el país…Por ejem-
plo, en una asignatura de Lenguaje 
que los niños hagan disertaciones de 
algún atleta, de la historia del depor-
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te en Chile. Es una muy buena instan-
cia para educar a los niños y niñas”. 

Al respecto, agregó que “es súper 
difícil motivar a un niño si los papás 
no están involucrados, que es algo 
cultural muy potente y que lamenta-
blemente los Panamericanos no lo 
van a cambiar. Esta es una compe-
tencia de alto rendimiento, que mu-
cha gente lo entiende o está ligado a 
ello. Yo lo veo complicado, siendo que 
puede ser una muy buena vitrina, so-
bre todo por las instalaciones que está 
dejando para muchas disciplinas. En 
el caso del hockey, quedarán dos can-
chas públicas en el Estadio Nacional, 

Game y la basquetbolista Bárbara 
Cousiño, ambos alumnos de la casa 
de estudios.  

Emilio Hormazábal, entrenador 
de rugby de la UdeC, contó un he-
cho llamativo de esa actividad. 
“Cristóbal se sacó varias fotos, y en 
Instagram se etiquetó a un niño. 
Tenía como seis años y puso algo así 
como ‘ojalá que en mi colegio exis-
tiera rugby, porque lo único que 
quiero es practicarlo y cuando sea 
grande quiero estudiar en la UdeC. 
Entonces es muy positivo eso, ima-
gínate lo que se puede provocar”.  

Una muestra del efecto que pue-

den tener este tipo de acciones y 
grandes eventos, como los Juegos 
Panamericanos que se desarrollan 
en Chile desde el pasado viernes, y 
donde nuestra región es protagonis-
ta, recibiendo al remo y posterior-
mente al canotaje en la Laguna 
Grande de San Pedro de la Paz. 

Sin embargo, voces consultadas 
de varios deportes aseguraron que, 
más allá de lo positivo que pueda ge-
nerar un ambiente deportivo, es fun-
damental la motivación del entorno 
familiar y también el rol que cumplen 
los establecimientos educacionales 
en esa primera etapa formativa. 

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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que una vez que se entreguen oficial-
mente a la federación, que espero que 
así sea, se van a destinar tiempos para 
los entrenamientos de selección y por 
supuesto para los clubes que quieran 
ir a entrenar y tener la experiencia de 
estar en una cancha real de hockey”. 

Bastidas igual comentó que “como 
decía antes es un tema cultural, sin du-
das, y ahí estamos al debe. Hay profe-
sores en colegios que no les importan 
los Panamericanos, pues podrían uti-
lizarlos como una muy buena herra-
mienta para sus clases en algo muy 
atractivo. Por ejemplo, podría haber 
instancias donde los colegios puedan 
ir a visitar las instalaciones de los Pan-
americanos, en donde se pudieran ha-
cer concursos, regalar entradas para 
diferentes disciplinas. No sé si se hace. 
También charlas con deportistas en 
los establecimientos, hacer capacita-
ciones, se deberían aprovechar los en-
trenadores, estos especialistas depor-
tivos, para realizar capacitaciones a 
profesores, técnicos. Ese tipo de acti-
vidades pueden ayudar a la motiva-
ción y a fomentar el deporte en las 
nuevas generaciones”. 

Emilio Hormazábal, entrenador de 
rugby de la UdeC, dijo que “lo encuen-
tro bastante positivo, en el sentido 
que estás trayendo un polo deportivo 
a la zona. Si bien acá hay muchos atle-
tas, para desarrollarte en el alto ren-
dimiento te tienes que ir a Santiago, 
entonces es muy bueno que se vean es-
tos eventos en regiones, pues puede 
motivar a futuras generaciones”. 

 
Aprovechar el impacto 

Raúl Umaña, entrenador de balon-
mano del polo Promesas Chile, seña-
ló que “ha habido mucho tema mediá-
tico, la exposición va a ayudar mu-
chísimo sobre todo en TV, habrá 
mucho deporte y también con seña-
les online, lo que facilita el acceso a 
más disciplinas. Eso tendrá un im-
pacto muy positivo, que la comunidad 
vea otros deportes y pueda vibrar con 

ciado, sin embargo, en la alta compe-
tencia Santiago seguirá marcando he-
gemonía en los deportes que requie-
ren óptima infraestructura y apoyo 
tecnológico y multidisciplinario (…) El 
interés de los más jóvenes hoy en día 
está muy alejado del deporte, es por 
esta razón que se hace vital el apoyo 
de los padres en conjunto con las di-
versas instituciones para generar ins-
tancias que promuevan una vida ac-
tiva y saludable”. 

Marcelo Chacón Carvajal, entrena-
dor del Club Cielo Tronador, dijo que 
“hoy estamos viviendo los Juegos Pan-
americanos en Chile, por lo cual las ho-
ras de transmisión por televisión abier-
ta generará en los jóvenes un impacto 
muy grande. En mi visión como entre-
nador formativo de Levantamiento de 
Pesas, es fundamental que los más pe-
queños se sientan cómodos y felices 
entrenando. Esto genera una mayor 
adherencia al deporte, participando de 
torneos formativos para luego comen-
zar la carrera competitiva en donde 
aquellos que tienen mayor nivel deci-
den aspirar a competir en el alto ren-
dimiento y representar a su país”.

un volumen mayor de deportistas que 
puedan ser destacados en el futuro. 
Ojalá esto tribute a que en algún mo-
mento haya medallistas, campeones 
y la que la gente culturalmente en-
tienda que el deporte es un camino, 
una opción en la vida profesional de 
las personas y que es algo que es muy 
beneficioso no solamente por los éxi-
tos o triunfos que se puedan tener, 
sino por lo que todo el mundo dice por 
lo transversal, lo personal y el desarro-
llo que se logra en diferentes ámbitos”. 

Umaña indicó que “ojalá que el le-
gado que dejen estos Juegos sea posi-
tivo para la incorporación de nuevos 
chicos y el aumento del volumen en la 
gente que practique deportes que no 
son tan tradicionales”. 

 
Tomar modelos  

Sergio Parra, entrenador de atletis-
mo Promesas Chile Laja, aseguró que 
“la realización de estos Panamerica-
nos en nuestro país es una tremenda 
herramienta de transformación y mo-
tivación social para las nuevas genera-
ciones de deportistas, ya que alberga-
rá una gran cantidad de disciplinas 
deportivas las cuales serán una vitri-
na en nuestro país sobre todo aquellas 
que no son masivas, conocidas ni po-

pulares para los niños y jóvenes”. 
Parra indicó también que “queda-

rá una gran infraestructura para que 
estos puedan practicar deporte con 
mayores condiciones, claramente 
espero que estos Panamericanos 
sean el inicio de nuevos talentos de-
portivos los cuales se vean reflejados 
y tomen como modelo a seguir a las 
grandes figuras de nivel mundial que 
competirán”. 

Eduardo Valenzuela, encargado del 
deporte Formativo en el Club de Gim-
nasia Olímpico San Pedro de la Paz -
atienden a niños de 4 a 8 años, para 
luego derivarlos al área competitiva- 
afirmó que “en mis 42 años de técni-
co de gimnasia artística, he recibido 
la misma interrogante de como los 
grandes eventos motivan la práctica 
deportiva.  Eso es una realidad y siem-
pre habrá interés por ejecutar una 
disciplina. La gran deuda es el depor-
te de alta competencia”. 

Además, señaló que “estos Juegos 
Panamericanos dejarán una infraes-
tructura de primer nivel sólo para 
Santiago. Personalmente me retiré 
del deporte competitivo, por no dispo-
ner de recursos materiales y económi-
cos en la Región. Sin duda que a nivel 
formativo todo el país saldrá benefi-

ANDRÉS OREÑA P.
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nuestros atletas que no tienen tanta fi-
guración mediática”. 

Además, dijo que “en la medida que 
podamos contar con programas que 
ayuden a captar o a tener talleres y for-
talecer la competencia de las diferen-
tes disciplinas deportivas va a generar 
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debuta Chile en el fútbol 
masculino enfrentando a 
México. El jueves será el 
turno contra Uruguay.

horas
20

INTENSA JORNADA CLASIFICATORIA EN LA LAGUNA GRANDE

Y
a había 3 finales con 
presencia chilena ase-
gurada y el domingo 
fue turno de abrochar 
otras 3, esta vez con do-

ble presencia penquista. Nuestra 
Laguna Grande sigue siendo esce-
nario de acción del más alto nivel 
en el remo de los Panamericanos 
2023 y hoy se vestirá de gala para 
entregar sus históricas primeras 
medallas.  

En una jornada cargada de repe-
chajes, también se disputó la clasi-
ficatoria del doble par de remos 
cortos ligero y ahí el penquista Cé-
sar Abaroa y su compañero Eber 
Sanhueza llegaron segundos, de-
trás de México, y sacando ventaja 
sobre Argentina. Su tiempo fue de 
6:26.39 en la serie donde se lograron 
los dos mejores cronos. 

Otro crédito local, Nahuel Reyes,  
llevó al dos remos sin timonel jun-
to a Marcelo Poo al segundo lugar 
de su serie de repechaje, tratando 
de dar caza a Uruguay, con marca 
de 6:53.51, y alcanzaron final. 

El bogador penquista apuntó que 
“servía ser primeros o segundos. 
Cuba quedó muy atrás después de 
los mil metros y preferimos guar-
darnos un poco para esta final y la 
del ocho. Vamos a luchar contra ri-
vales muy duros y los seis clasifica-
dos somos botes con tiempos muy 
parecidos. Estos son mis primeros 
Panamericanos, ya estoy compi-
tiendo en tres botes y buscando 
mis mejores resultados”. 

En tanto, Isidora Niemeyer y An-
tonia Viewald fueron las más velo-
ces es en doble par de remos cortos 
ligero y concretaron otra final, con 
registro de 7:15.42. Estados Unidos 
fue segundo. La “Isi” señaló que 
“confiamos mucho la una en la otra 

Abaroa y Reyes comandan 
paso a tres nuevas finales

Penquistas avanzaron con sus respectivos binomios y hoy 
caerán primeras medallas en aguas sampedrinas. Francisca 
Crovetto, en tanto, logró primer oro chileno en los Juegos.

FOTO: MARCOS VÁSQUEZ / SANTIAGO 2023 VIA PHOTOSPORT

y nos sentimos demasiado fuertes 
para la final del martes. El team 
está muy unido y es un orgullo cada 
vez que un bote nuestro, de cual-
quier compañero, clasifica”. 

Y eso ocurrió justamente con la 
joven Antonia Pichott, otra pen-
quista que dio pelea en el repecha-
je, y logró entrar a semifinal A sa-
cando larguísima ventaja sobre Ve-
nezuela en el par de remos cortos. 
Tras dar este nuevo paso expresó 
que “siento que cambiaron mucho 
las cosas de un día a otro porque ya 
pasaron los nervios, el viento esta-

ba más favorable y el martes voy a 
romperla con todo para entrar a la 
final. No se escucha tanto la gente 
ahí en el agua, salvo los últimos me-
tros donde se siente que está tu fa-
milia, tu club y la gente”. 

 
Día de medallas 
Francisca Crovetto logró el pri-

mer oro para Chile superando en 
dramático desenlace a la mexicana 
Gabriela Rodríguez en el tiro skeet. 
Hugo Catrileo, en tanto, consiguió 
una histórica plata en maratón, 
prueba donde nunca un chileno se 
había colgado medalla.
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CÉSAR ABAROA y 
Eber Sanhueza 
fueron los 
segundos más 
rápidos de la 
mañana y 
apuestan todo a 
una medalla en la 
Laguna Grande.

FRANCISCA CROVETTO  tenía dos platas y un bronce en Panamericanos. Ahora luce un oro gigante, tras una 
final con suspenso.

FOTO: JORGE LOYOLA / SANTIAGO 2023 VÍA PHOTOSPORT
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SALTÓ DESDE TEMUCO AL BIOBÍO

A
 paso firme. Sofía 
Hermosilla vive me-
ses de profunda fe-
licidad. Se dedica al 
vóleibol desde pe-

queña, específicamente sexto 
básico. Con el paso del tiempo 
ha consolidado un amplio cre-
cimiento en una disciplina que 
la ve cumplir sueños. Saltó des-
de Temuco al Biobío, dando sus 
primeros pasos en el Colegio 
Santa Cruz. Allí, recuerda que 
“un profesor de educación físi-
ca me vio y dijo ‘eres alta, vente 
al equipo’. Ahí entré y me gustó 
bastante. Desde ahí no he teni-
do pausas. Entré con una de 
mis mejores amigas y nos lleva-
mos súper bien. Después me si-
guió gustando la disciplina del 
deporte, salir a campeonatos, 
conocer gente y lugares”.   

Así fue como Sofía dio un sal-
to al Club de Estudiantes de la 
Araucanía (CEA), donde sumó 
nuevos aprendizajes, conoci-
mientos y experiencia. “Ahí me 
formé realmente”, cuenta, agre-
gando que “fue una etapa super 
linda. Tuvimos Liname Sub 14 y 
genial, en la primera fecha sali-
mos terceras, luego segundas y 
la tercera primeras. Fue un año 
súper de desarrollo y crecimien-
to personal”.  

¿Y cómo se fue gestando su 
acercamiento a Concepción? 
Sofía quedó impactada entre 
2016 y 2017, cuando ella misma 
revela que “ese año que jugamos 
Liname tuvimos un clasificato-
rio con la UdeC. Yo veía al equi-
po y para mí eran una cosa im-
presionante. Era otro nivel, yo 
anhelaba estar ahí. Tenía 14 
años, ahí empecé a ver partidos 
de la UdeC. No tenía idea ni sa-
bía que quería estudiar o hacer 
con mi vida, pero me quería ir si 
o si a Conce. Era un sueño total”. 
Y de a poco lo empezó a cumplir, 

Con sólo 19 años,  
la voleibolista y 
estudiante de 
kinesiología 
construye una 
exitosa carrera en 
base a esfuerzo y 
perseverancia. 
“Desde chica veía 
partidos y quería 
venir acá, la UdeC  
es una cosa 
impresionante”, 
asegura. 
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ya que en cuarto medio fue re-
fuerzo del Campanil, estando 
con clases online para cerrar su 
etapa académica en la educa-
ción media. “Fueron 3 meses y 
me acostumbré altiro. El año pa-
sado me vine definitivamente”, 
afirma. 

Al momento de postular para 
ingresar a la universidad, Sofía 
ya tenía clara su opción y no 
dudó. “Di la prueba de transi-
ción en 2021 y entré a kinesiolo-
gía en la UdeC, que era la única 
carrera que me gustaba. Inten-
té ganarme la beca deportiva e 
hice las pruebas altiro. Me fui 
bien, me la dieron. Ahí empecé 
a cumplir el sueño, estaba reali-
zada completamente”, asegura 
la estudiante-deportista, quien 
sobre sus dos años en suelo pen-
quista señala que “ha sido har-
to desgaste físico y mental. Estu-
ve en un proceso de preselec-
ción donde sacrifiqué hartas 
cosas personales para seguir 
avanzando en este deporte, pero 
no me arrepiento de nada. Han 
ido creciendo mis metas, al en-
trar eran sacar un buen lugar en 
el nacional universitario. Pude 
jugar la Liga A1. Cambió el sue-
ño, pero seguía estando la emo-
ción de jugar en la UdeC. Me 
siento realizada. Vuelvo atrás, 
pienso en la Sofi chiquita que 
quería estar acá y ver que estoy 
viendo los colores de la UdeC, es 
emocionante”. 

Nunca es fácil compatibilizar 
una exigente carrera con la in-
tensa carga deportiva, pero Sofía 
expresa que “tengo la experiencia 
de hacer deporte hace muchos 
años y una aprende a organizar-
se. A porrazos, pero aprende. 
Amo mi carrera, me encanta lo 
que estoy estudiando y lo hago 
con placer. Estoy haciendo dos 
cosas que amo, estudiar y jugar. 
Este 2023 me enfoqué mucho en 
tratar de superar académicamen-
te el año pasado, que fue de adap-
tación. Mi meta a corto y media-
no plazo en lo deportivo era el 
nacional universitario. Igual jue-
go la categoría Sub 19 en UdeC y 
con las chiquillas nos fue súper 
bien. Sacamos buen puesto en la 
Liname y eso es reconfortante”. 

Finalmente, una feliz y entu-
siasmada Sofía, no se conforma 
con lo obtenido hasta el mo-
mento. Sabe que es joven y va 
por más. “Tengo un montón de 
sueños, objetivos y metas. Aspi-
ro a seguir creciendo, obtener 
un buen lugar en la Liga A1 y se-
guir sacando podios en naciona-
les universitarios, idealmente 
un primer lugar”, cerró.
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Sofía vive a 
tope el sueño  
de jugar por el 
Campanil
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ReportajeTD AMBAS DISCIPLINAS TUVIERON ACCIÓN LA SEMANA PASADA

T
ras varios meses 
donde no se pudo 
coordinar, por dis-
tintos motivos, un 
primer encuentro 

en natación y rugby, la sema-
na pasada ambas disciplinas 
tuvieron sus estrenos dentro 
del calendario 2023 del de-
porte universitario. 

Mientras el rugby se desa-
rrolló en la UBB, la natación 
se reunió en la piscina de la 
Unab. Luis Olivares, presi-
dente de Adesup, comentó 
que “estamos súper conten-
tos con la ejecución de estas 
disciplinas. El rugby lo tuvi-
mos que detener un poco por 
el tema climático, y ahí agra-
decemos a la UBB por su dis-
posición para facilitar sus de-
pendencias para el desarro-
llo de la competencia, y 
esperemos que las tres insti-
tuciones participantes lo 
puedan hacer de la mejor 
manera. En la natación tuvi-
mos unas fechas tentativas 
antes, pero por distintos fac-
tores no se pudieron ejecutar, 
pero se logró agendar esta 
primera actividad”. 

Respecto a las convocato-
rias, Olivares señaló que “la-
mentablemente en el rugby 
es una disciplina muy difícil 
de desarrollar, sobre todo por 
la infraestructura, pues la 
mayoría no cuenta con cam-
pos deportivos como para 
este deporte, entonces son 
pocas las instituciones que 
la practican”. 

En el rugby la primera fe-
cha contempló tres encuen-
tros. La UBB le ganó 26-5 a la 
Udla, y la UdeC superó a la 
Udla por el mismo marcador. 
En el duelo más esperado, la 
UBB y la UdeC igualaron a 
12. Emilio Hormazábal, en-
trenador del Campanil, se re-
firió a la vuelta del deporte a 
la parrilla universitaria. 

“Del año pasado que no ha-
bía actividad, cuando pudi-
mos volver, y ahora retoma-
mos el torneo de Adesup. Es 
un torneo relativamente cor-
to, es lamentable que en la 
Región las casas de estudio 
vayan quitando las ramas de 
rugby. En su tiempo éramos 
muchos, pero ahora queda-
mos tres y vamos con la ex-
pectativa idealmente de cam-
peonar. En 2022 salimos se-
gundos y previo a ese año 
fuimos campeones”, dijo. 

Sobre cómo llegó el equipo 
a este debut, afirmó que “el 

Natación y rugby 
aparecieron en el 
calendario del 
deporte universitario

FOTO: ADESUP

Por primera vez en la temporada, estos deportes realizaron 
encuentros. En el caso del rugby, comenzó con la primera fecha del 
campeonato, en formato seven, en la UBB, mientras que la natación 
reunió a seis instituciones en la piscina de la Unab. 

año pasado me tocó bailar 
con la fea como se dice, pues 
llevo varios años entrenando 
y se fueron muchos de los 
chicos que llevaban tiempo, 
el recambio fue fuerte y que-
dé con un plantel más bien 
corto. No así este año, que 
tengo cerca de 40 personas 
entrenando, ahora tengo 
para regodearme, muchas al-
ternativas. En el periodo de 
preparación jugamos un par-
tido contra la Udla y puse 
tres equipos. De hecho, para 
este torneo tenía pensado 
presentar un equipo A y un 
equipo B, pero eso involucra-
ba otro costo y era complejo 
por ese tema”.  

El campeonato se desarro-
lla en formato seven. Hor-
mazábal comentó que “los 
chicos que llegaron este año 
casi todos califican, por de-
cirlo de alguna forma, con el 
biotipo de seven, que es más 
atlético, de más agilidad, no 
tan pesados por así decirlo 
como en el formato de 15, 
donde un forward puede pe-
sar 120, 130 kilos y en seven 
llega a los 90. En ese sentido 
tuvimos harta suerte que se 
integraron chicos de otros 
deportes. Hace poco llegó 
uno de atletismo, algunos de 
canotaje, entonces hay un 
buen biotipo”. 

En ese sentido, agregó que 
“en la preparación nos enfo-
camos harto en trabajos de 
velocidad, de coordinación 
que es lo que se requiere har-
to. Bastante trabajo anaeró-
bico, los chicos están corrien-
do mucho a lo largo de un 
partido y son siete minutos 
donde tienen que jugarse la 
vida por así decirlo. Por eso, 
es muy fuerte la preparación 
física en esta etapa previa”.  

 
Volvió la natación 

El viernes, en la piscina de 
la Unab, se llevó a cabo el pri-
mer encuentro de natación 
de la temporada. El progra-
ma incluyó las siguientes 
pruebas: 100 metros libres 
damas, 100 metros libres va-
rones, 50 metros mariposa 
damas, 50 metros mariposa 
varones, 100 metros pecho 
damas, 100 metros pecho va-
rones, 50 metros espalda da-
mas, 50 metros espalda varo-
nes, 100 metros mariposa da-
mas, 100 metros mariposa 
varones, 50 metros pecho da-
mas, 50 metros pecho varo-
nes, 100 metros espalda da-
mas, 100 metros espalda va-
rones, 50 metros libres 
damas, 50 metros libres varo-
nes, 4x50 metros libre damas 

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y E. Zamora 
contacto@diarioconcepcion.cl
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DÍA MUNDIAL
DE LA ÓPERA

PROGRAMACIÓN ESPECIAL

23 al 27 de octubre

Te invitamos a escuchar nuestro ciclo
“Música en escena: compositores de ópera del siglo XIX”

Lunes a viernes, desde las 14:00 horas

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

y 4x50 metros libre varones, 
y participaron la UdeC Chi-
llán, UBB Chillán, Unab, Udla, 
Duoc UC y la Escuela de Gru-
metes. 

Claudio Gajardo, entrena-
dor de Unab y Duoc UC, se 
refirió a este evento y afirmó 
que “los alumnos entrenan 
para eso, y lo encuentro sú-
per bueno”, destacando tam-
bién algo que siempre ha 
sido tema: la poca compe-
tencia durante el año. “En el 
fondo siempre quedamos en 
el mismo tema, el fútbol tie-
ne hartas fechas y la nata-
ción es cierto que es un de-
porte individual, pero es ma-
sivo igual. En una fecha hay 
que invitar a varios, son va-

de San Pedro de la Paz, hay 
diferencias en el mismo tra-
bajo técnico. Por ello, con 
esta última selección la idea 
es tratar de llegar lo más arri-
ba posible. 

El entrenador, consultado 
sobre la posibilidad de reali-
zar más encuentros en lo que 
resta del año, es más bien 
pesimista. “Ya estamos en 
octubre, y los estudiantes de 
las universidades empiezan 
en noviembre con las eva-
luaciones finales, no queda 
mucho tiempo”.  

Entre los ganadores, en 
100 metros libres damas los 
primeros lugares fueron para 
Javiera Guerra (Escuela de 
Grumetes) y Beatriz Rey 
(Unab), y en varones Juan 
Neira (Escuela de Grumetes) 
y Carlos Rojas (UdeC), Cris-
to Stamoulis (UBB). En 50 
metros mariposa, en damas 
las mejores fueron Ivana Ro-
dríguez (Unab) y María Me-
neses (Unab), mientras que 
en varones destacaron Mar-
tín Haquin (Unab) y Elías Pa-
rra (Unab). vaciones son súper diferen-

tes, porque con la Unab en-
tendemos que vamos a ga-
nar, ya que entrenamos todo 

el año para eso, en la piscina 
del lugar de la competencia. 
En cambio, con Duoc prac-
ticamos en la Laguna Chica 

En la UdeC se realizó 
el pasado sábado una 
nueva jornada de esta 
disciplina. 

También hubo 
acción en 
tenis de mesa

Protagonistas del 
rugby aseguraron que 
es importante que 
más instituciones 
trabajen en este 
deporte.

Más desarollo 
a nivel 
universitario
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rios equipos que participan 
a la vez. No es como el fútbol 
y el básquet que se hacen jor-
nadas con distintos rivales. 
Entonces, si vamos a la ac-
tualidad de nuestra nata-
ción, con un solo encuentro 
no se hace nada”. 

Gajardo llegó con expec-
tativas muy distintas con sus 
dos selecciones. “Las moti-

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Lota se estrena con punto y así quedó 
tabla de Tercera B tras la segunda fecha

Tenía un estreno nada fácil, pero 
Lota Schwager demostró estar a la 
altura de esta liguilla de los nueve 
mejores de Tercera B. El equipo de 
Renato Ramos igualó 1-1 en casa de 
Tricolor de Paine, en un encuentro 
que comenzó ganando y le costó ce-
rrar, en una cancha que tampoco 
permitía muy buen fútbol. 

Fabio Sanguinetti abrió la cuen-
ta a los 9’, al tomar el rebote de un 
muy buen cabezazo que dio en el 
palo. Igualó Carlos González, a los 

60’ con un violento tiro libre que fue 
a la posición de Fuentealba, pero el 
portero no alcanzó a reaccionar de 
buena forma. 

Otros resultados de este fin de se-
mana fueron el triunfo de Constitu-
ción por la cuenta mínima sobre Si-
món Bolívar y el empate 2-2 entre 
Gol y Gol y Ovalle. Imperial Unido 
quedó libre. 

De esta forma, la tabla de posicio-
nes quedó encabezada por Naval 
(6), el único que ha ganado sus dos 

encuentros. Escoltas son Gol y Gol 
y Constitución, ambos con 4 unida-
des, mientras que la derrota de Ta-
lagante frente al ancla los dejó con 
3. Lota e Imperial Unido tienen 1 
punto en un solo encuentro, mien-
tras que Ovalle y Tricolor de Paine 
tienen uno, pero con dos encuen-
tros jugados. Cierra Simón Bolívar, 
aún en cero. 

En la próxima fecha Lota recibi-
rá a Talagante y Naval será local 
contra Gol y Gol.
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C
uando les pararon el 
campeonato eran los 
más molestos. Naval ve-
nía en racha y la liguilla 
por el ascenso a Terce-

ra A paraba 42 días, pero hicieron 
de todo para no perder el ritmo. Y 
ese trabajo se notó. El ancla se vio 
a muy buen nivel físico y futbolís-
tico para llevarse un merecido 2-0 
desde casa de Talagante, que venía 
de ganar en el debut. Un rival duro, 
cancha complicadísima. 

El comienzo fue muy trabado con 
un terreno de juego muy dispar que 
no dejaba a la visita hacer su fútbol. 
Aún así, intentó siempre por la iz-
quierda juntando a Moraga, Valde-
benito y Garcés, tres zurdos que 
cuando se complementan compli-
can a cualquiera. Del otro lado, algo 
del buen juego de Almonacid, pero 
con escasa profundidad. 

La banca chorera se calentó 
cuando no hubo segunda amarilla 
a Alfaro por patadón a Valdebeni-
to, que cuando anda prendido no 
hay cómo frenarlo. Naval se llena-
ba de tarjetas amarillas y enten-
dían que el criterio no era igual 
para medir a Talagante. 

La primera clara llegó recién a los 
39’ con Matías Tapia conectando 
con pierna derecha tras un córner 
y obligando a buena tapada de 
Huerta. El rebote lo tomó Matías 
Espinoza, desviando su violento re-
mate a media altura. 

Terminaba la primera fracción 
cuando Valdebenito sorprendió a 
todos ejecutando un tiro libre que 
impactó el travesaño y bajo el arco 
encontró a Bryan Paredes para 
marcar de cabeza (45+2’) en una pe-
lota que el local alegó no había tras-
pasado línea de gol. 

 
Hora de aguantar 
Tras el descanso, Talagante entró 

con otra disposición, mentalizado 
en no dejar ir los tres puntos y se fue 
encima paulatinamente. Pero en 
esos momentos es cuando se ven 

El ancla mete dos golpes y 
mira a todos desde lo alto

ro y haciendo de todo. 
El anfitrión elevó dos tirazos so-

bre el travesaño y también hizo tra-
bajar a un Gabriel Merino que solo 
tuvo una tapada de gol, pero sí fue 
seguro en muchas acciones aéreas 
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Cabezazos de Paredes y Garretón dieron la victoria a un 
Naval que tuvo oficio, aguantó y fue contundente cuando le 
correspondía. El líder de la liguilla va por todo.

y de dominar su área. Buena tarde 
del portero navalino. 

Había que matarlo para no sufrir 
y el segundo gol salió otras vez de 
los pies de Valdebenito. El “Jona” en-
ganchó hacia el centro, sacó un 
buen centro y Sebastián Garretón 
(77’) arremetió con notable testazo 
anticipando al golero Huerta. Ahí se 
acabó toda lucha, Naval ya tenía el 
candado puesto. 

David Muñoz se fue expulsado a 
los 82’ y un minuto después fue el 
turno de Benjamín Moraga para los 
porteños dejando las cosas diez 
contra diez.  

Naval sumó seis de seis y se ve 
muy sólido, triunfos de candidato. 
El próximo partido sería este vier-
nes en El Morro contra Gol y Gol. En 
principio, a las 18 horas. 

Los choreros alinearon en la ca-
pital a Gabriel Merino; Matías Ta-
pia, Felipe Rivas, Alexander Merino; 
Matías Espinoza, Bryan Paredes, 
Jonathan Valdebenito; Ignacio Flo-
res, Sebastián Garretón y Michael 
Garcés.

los verdaderos candidatos. Y ahí es 
donde aparece lo mejor del retorna-
do Felipe Rivas en la zaga, el lideraz-
go y despliegue que contagia de 
Alexander Merino o la solidaridad 
de un Paredes cada vez más madu-
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RETORNO TRIUNFAL DEL EQUIPO DE ALEJANDRO PÉREZ
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NAVALTALAGANTE
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Estadio: Lucas Pacheco 
Público: 700 personas aprox.

GOLES

(45+2) Paredes 
(77’) Garretón
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Santoral:  Juan Capistrano, Remigio

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

8/16 6/18
LOS ÁNGELES

9/20
SANTIAGO

7/19
CHILLÁN9/18

RANCAGUA

8/19
TALCA

7/22
ANGOL

4/21
TEMUCO

5/17
P. MONTT

8/18
MARTES

7/16
MIÉRCOLES

9/15
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• O’Higgins 1107           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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